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ATA DA 1ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E 1 

EXTENSÃO – CEPE, DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DO PARANÁ - UNESPAR. 2 

Aos 15 (quinze) dias do mês de abril de 2020 às 09h e 30min (nove horas e trinta 3 

minutos), reuniram-se os membros do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão – 4 

CEPE pela plataforma digital Skype Business, conforme regulamentado pela 5 

Resolução Nº 002/2020 REITORIA – UNESPAR, para as atividades administrativas 6 

realizadas durante o período de isolamento social para o enfrentamento à pandemia 7 

do novo Coronavírus, a fim de deliberar sobre a pauta prevista na Convocação nº 8 

001/2020. A Secretaria dos Conselhos recebeu a justificativa de ausência da 9 

conselheira Cristina de Fátima Nogueira Migliori Silva. I. Expediente: 1. Aprovação 10 

da ata da 3ª Sessão Ordinária do CEPE de 2019; 2. Comunicações; II - Ordem do 11 

dia: 3. Discussão e Deliberação sobre a proposta de novo Projeto Pedagógico do 12 

Curso de Licenciatura em Dança do Campus de Curitiba II/FAP, processo nº 13 

16.473.7993; 4. Discussão e Deliberação sobre a proposta de novo Projeto 14 

Pedagógico do Curso de Bacharelado em Dança do Campus de Curitiba II/FAP, 15 

processo nº 16.473.8086; 5. Discussão e Deliberação sobre a proposta de novo 16 

Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Ciências Policiais e Segurança 17 

Pública da Academia Policial Militar do Guatupê, processo nº 16.470.098-4; 6. 18 

Discussão e Deliberação sobre a proposta de novo Projeto Pedagógico do Curso de 19 

Bacharelado em Gestão e Resposta a Emergências da Academia Policial Militar do 20 

Guatupê, processo nº 16.470.878-0; 7. Discussão e deliberação sobre a proposta de 21 

Projeto Pedagógico do Curso de Graduação em Gestão de Turismo – Tecnólogo, a 22 

ser ofertado no Município de Loanda, processo nº 16.510.227-4; 8. Discussão e 23 

deliberação sobre a proposta de Projeto Pedagógico do Curso de Graduação em 24 

Agroecologia – Tecnólogo, a ser ofertado no Município de Loanda, processo nº 25 

16.510.196-0; 9. Discussão e deliberação sobre a proposta de Projeto Pedagógico do 26 

Curso de Graduação em Gestão de Produção Industrial – Tecnólogo, a ser ofertado 27 

no Município de Loanda, processo nº 16.510.211-8; 10. Homologação de Resolução, 28 

assinada “ad referendum” do CEPE, que altera o Projeto Pedagógico em vigência 29 
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desde 2016, do Curso de Ciências Contábeis, do Campus de Campo Mourão, 30 

processo nº 16.273.298-6; 11. Discussão e Deliberação sobre a proposta de quebra 31 

de pré-requisitos no Projeto Pedagógico do Curso de Licenciatura em Matemática, 32 

vigente desde 2005, do Campus de Paranaguá, processo nº. 16.475.807-9; 12. 33 

Discussão e Deliberação sobre a proposta de alteração nas disciplinas optativas, dos 34 

cursos de Bacharelado em Artes Visuais, Museologia, Pintura, Gravura e Escultura e 35 

Licenciatura em Artes Visuais do Campus de Curitiba I/EMBAP, processo nº 36 

16.509.773-4; 13. Discussão e Deliberação sobre a inclusão de disciplinas optativas 37 

na matriz curricular do curso de Licenciatura em Artes Visuais, do Campus de Curitiba 38 

II/FAP, processo nº. 16.058.432-7; 14. Discussão e Deliberação sobre o Regulamento 39 

de Pesquisa da UNESPAR, processo nº 16.472.617-7; 15. Discussão e Deliberação 40 

sobre a proposta de Programa de Pós-graduação Stricto Sensu, Mestrado Acadêmico 41 

em Conhecimento em Ensino e Docência do Campus de União da Vitória, processo 42 

nº 16.440.412-9; 16. Avaliação das atividades acadêmicas durante o período de 43 

Isolamento Social; 17. Discussão e deliberação sobre a proposta de Calendário do 44 

Vestibular 2020/2021. EM REGIME DE DISCUSSÃO: a conselheira Maria Simone 45 

Jacomini Novak solicitou a retirada de pauta dos itens 4, 7, 8, 9, justificando que 46 

estes precisam passar por algumas adequações em atendimento aos Pareceres da 47 

Câmara de Graduação. Também solicitou a retirada do item 13, no qual já foi 48 

deliberado e aprovado na última sessão do CEPE de 2019, porém por um equívoco, 49 

foi incluído novamente nesta pauta. A conselheira Maria Antonia Ramos Costa, em 50 

consonância com a Câmara Técnica de Pesquisa e Pós-graduação, solicitou a 51 

retirada de pauta do item 14, que trata do Regulamento de Pesquisa da UNESPAR, 52 

justificando a necessidade de uma análise mais profundada da proposta. EM REGIME 53 

DE VOTAÇÃO: a pauta com as alterações foi aprovada por unanimidade. 1. 54 

Aprovação da Ata da 3ª Sessão Ordinária do CEPE de 2019. EM REGIME DE 55 

DISCUSSÃO: sem manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovada por maioria 56 

com 2 (duas) abstenções. 2. Comunicações: o conselheiro Marcos Roberto de 57 

Souza Peres comunicou a aprovação, junto ao Conselho Estadual de Educação - 58 
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CEE, dos Cursos de Graduação e Bacharelado em Segurança Pública ofertados pela 59 

Academia Policial Militar do Guatupê, vinculada academicamente à UNESPAR. 60 

Ressaltou, inclusive, que nesta sexta-feira (16 de abril) haverá a Cerimônia de 61 

Colação de Grau da primeira turma de formandos dos referidos cursos, porém devido 62 

às medidas de isolamento social para o combate ao novo Coronavírus, esta não será 63 

aberta ao público. Evidenciou ainda que os Cursos sofreram diversos ajustes sendo 64 

uma exigência do CEE, que estes passassem pelo processo de criação de curso 65 

conforme os trâmites estabelecidos na Universidade. Assim, destacou que nesta 66 

sessão serão discutidos os Projetos Pedagógicos de dois Cursos: Bacharelado em 67 

Ciências Policiais e Segurança bem como o Bacharelado em Gestão e Resposta a 68 

Emergências. Por fim, agradeceu a colaboração do Reitor, Prof. Antonio Carlos 69 

Aleixo, da Pró-reitora de Ensino de Graduação, Maria Simone Jacomini Novak, do 70 

Diretor de Registros Acadêmicos Ericson Raine Prust e do Diretor de Registro de 71 

Diplomas Jorge Marcos dos Santos neste longo processo de reconhecimento dos 72 

cursos junto ao CEE. O conselheiro Alisson Davis de Souza e Silva comunicou que, 73 

em conjunto com alguns acadêmicos dos Movimentos Estudantis da UNESPAR, 74 

organizou um formulário online, disponibilizado para os estudantes de todos os Campi, 75 

com o objetivo de avaliar o desenvolvimento das atividades acadêmicas durante o 76 

período de isolamento social. O conselheiro Elói Vieira Magalhães relatou sobre as 77 

atividades de Extensão e Cultura da Universidade que continuam em andamento 78 

mesmo com a pandemia do Coronavírus. Explicou que alguns Projetos se adaptaram 79 

ao trabalho online outros mantiveram o atendimento presencial, como é o caso do 80 

Núcleo de Estudos e Defesa de Direitos da Infância e da Juventude - NEDIJ e o Núcleo 81 

Maria da Penha - NUMAPE, porém seguindo às medidas sanitárias necessárias. 82 

Destacou, ainda, que a UNESPAR está desenvolvendo ações de combate ao novo 83 

Coronavírus nos Campi de Paranavaí, Campo Mourão e Paranaguá além da criação 84 

do “Comitê de Apoio às pessoas em situação de risco” a fim de atender à Comunidade 85 

Externa, o que será detalhado posteriormente na sessão. Por fim, ressaltou que estas 86 

ações demonstram a força e o amadurecimento de uma Universidade nova, como é o 87 
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caso da UNESPAR, que vem firmando seu papel na Comunidade. II. Ordem do dia: 88 

3. Discussão e Deliberação sobre a proposta de novo Projeto Pedagógico do 89 

Curso de Licenciatura em Dança do Campus de Curitiba II/FAP, (Processo nº 90 

16.473.7993) – a conselheira Maria Simone Jacomini Novak apresentou a proposta 91 

e relatou o Parecer Favorável da Câmara. EM REGIME DE DISCUSSÃO O 92 

PARECER: sem manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por 93 

unanimidade. EM REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO DO PROJETO: sem 94 

manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por unanimidade. 4. Discussão 95 

e Deliberação sobre a proposta de novo Projeto Pedagógico do Curso de 96 

Bacharelado em Dança do Campus de Curitiba II/FAP, (Processo nº 16.473.8086) 97 

– item retirado da pauta. 5. Discussão e Deliberação sobre a proposta de novo 98 

Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Ciências Policiais e Segurança 99 

Pública da Academia Policial Militar do Guatupê, (Processo nº 16.470.098-4) – o 100 

conselheiro Ericson Raine Prust apresentou a proposta e relatou o Parecer 101 

Favorável da Câmara. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PARECER: o conselheiro 102 

Antonio Marcos Dorigão fez alguns esclarecimentos sobre a organização da carga-103 

horária dos PPCs conforme a legislação vigente. EM REGIME DE VOTAÇÃO: 104 

aprovado por unanimidade. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PPC: a conselheira 105 

Maria Simone Jacomini Novak esclareceu que a Universidade não interfere na 106 

carreira militar. Explicou que ao final do curso, caso o acadêmico não queira seguir a 107 

carreira policial, deve solicitar sua exoneração do Cargo Público tendo seu Diploma 108 

de Graduação emitido pela UNESPAR e foram tiradas algumas dúvidas dos 109 

conselheiros sobre a carreira e o sistema de ingresso. EM REGIME DE VOTAÇÃO O 110 

MÉRITO DA PROPOSTA: aprovado por unanimidade. 6. Discussão e Deliberação 111 

sobre a proposta de novo Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em 112 

Gestão e Resposta a Emergências da Academia Policial Militar do Guatupê, 113 

(Processo nº 16.470.878-0) - o conselheiro Ericson Raine Prust apresentou a 114 

proposta e relatou o Parecer da Câmara que é favorável à aprovação, desde que 115 

realizadas as seguintes adequações: correção na carga horária total e na carga 116 



 

 

 

Secretaria dos Conselhos Superiores da UNESPAR 

Gabinete / Reitoria 

 

Página 5 de 9  

horária das disciplinas do curso para horas relógio; revisão das nomenclaturas das 117 

disciplinas elencadas na matriz curricular e no rol do ementário; correção do regime 118 

de oferta na descrição do curso para seriado anual com disciplinas anuais e 119 

semestrais. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PARECER: o conselheiro Marcos 120 

Roberto de Souza Peres fez alguns esclarecimentos afirmando que as alterações 121 

solicitadas pela Câmara serão realizadas. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por 122 

unanimidade. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PPC: sem manifestação. EM REGIME 123 

DE VOTAÇÃO: aprovado por unanimidade. 7. Discussão e deliberação sobre a 124 

proposta de Projeto Pedagógico do Curso de Graduação em Gestão de Turismo 125 

– Tecnólogo, a ser ofertado no Município de Loanda, (Processo nº 16.510.227-4) 126 

– item retirado de pauta. 8. Discussão e deliberação sobre a proposta de Projeto 127 

Pedagógico do Curso de Graduação em Agroecologia – Tecnólogo, a ser 128 

ofertado no Município de Loanda, (Processo nº 16.510.196-0) – item retirado de 129 

pauta. 9. Discussão e deliberação sobre a proposta de Projeto Pedagógico do 130 

Curso de Graduação em Gestão de Produção Industrial – Tecnólogo, a ser 131 

ofertado no Município de Loanda, (Processo nº 16.510.211-8) – item retirado de 132 

pauta. 10. Homologação de Resolução, assinada “ad referendum” do CEPE, que 133 

altera o Projeto Pedagógico em vigência desde 2016, do Curso de Ciências 134 

Contábeis, do Campus de Campo Mourão (Processo nº 16.273.298-6) - a 135 

conselheira Maria Simone Jacomini Novak apresentou a proposta e fez alguns 136 

esclarecimentos. EM REGIME DE DICUSSÃO: sem manifestação. EM REGIME DE 137 

VOTAÇÃO: a proposta foi homologada por unanimidade. 11. Discussão e 138 

Deliberação sobre a proposta de quebra de pré-requisitos no Projeto 139 

Pedagógico do Curso de Licenciatura em Matemática, vigente desde 2005, do 140 

Campus de Paranaguá (Processo nº. 16.475.807-9) - a conselheira Maria Simone 141 

Jacomini Novak apresentou a proposta e relatou o Parecer Favorável da Câmara. 142 

EM REGIME DE DISCUSSÃO: sem manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO: 143 

aprovado por unanimidade. 12. Discussão e Deliberação sobre a proposta de 144 

alteração nas disciplinas optativas, dos cursos de Bacharelado em Artes Visuais, 145 
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Museologia, Pintura, Gravura e Escultura e Licenciatura em Artes Visuais do 146 

Campus de Curitiba I/EMBAP- (Processo nº. 16.509.773-4) - a conselheira Maria 147 

Simone Jacomini Novak apresentou a proposta relatando o Parecer Favorável da 148 

Câmara. EM REGIME DE DISCUSSÃO O PARECER: a conselheira Jackelyne 149 

Corrêa Veneza fez alguns esclarecimentos. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado 150 

por maioria com 3 (três) abstenções. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO DA 151 

PROPOSTA: sem manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por maioria 152 

com 3 (três) abstenções. 13. Discussão e Deliberação sobre a inclusão de 153 

disciplinas optativas na matriz curricular do curso de Licenciatura em Artes 154 

Visuais, do Campus de Curitiba II/FAP (Processo nº. 16.058.432-7) – item retirado 155 

de pauta. 14. Discussão e Deliberação sobre o Regulamento de Pesquisa da 156 

UNESPAR (Processo nº 16.472.617-7) – item retirado de pauta. Às 11h33min (onze 157 

horas e trinta e três minutos) o Presidente, Prof. Antonio Carlos Aleixo, interrompeu 158 

a sessão online, para o período de almoço. Retornando às 13h30min (treze horas e 159 

trinta minutos), o Presidente explicou que, na Primeira Chamada da Superintendência 160 

Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior – SETI, para que as Universidades 161 

Estaduais desenvolvessem ações no combate e prevenção ao novo Coronavírus, a 162 

UNESPAR foi classificada para atuar em Paranaguá bem como apoiar a Universidade 163 

Estadual de Ponta Grossa – UEPG em Curitiba. Já na Segunda Chamada destacou 164 

que a Universidade foi incluída para desenvolver ações em Campo Mourão e 165 

Paranavaí com apoio em Apucarana e União da Vitória. Assim, convidou o Professor 166 

Adalberto Dias para relatar ao Conselho o que está sendo feito bem como qual o 167 

impacto destas ações na Comunidade Externa. Também apresentaram 168 

esclarecimentos o conselheiro Elói Vieira Magalhães que, também, agradeceu aos 169 

Professores Sebastião Cavalcanti Neto, Adalberto Dias e Willian Augusto de Melo 170 

que coordenam os Programas de enfrentamento ao novo Coronavírus bem como às 171 

Regionais e Secretarias Municipais de Saúde pela parceria na execução das ações. 172 

No que diz respeito aos efeitos na Comunidade Externa o Professor Adalberto Dias 173 

destacou que o Projeto foi bem aceito considerando a carência de mão-de-obra de 174 
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profissionais da saúde para atuarem na linha de frente no combate à pandemia. A 175 

conselheira Maria Antônia Ramos Costa destacou que o “Programa de Apoio 176 

Institucional para Ações Extensionistas de Prevenção, Cuidados e Combate à 177 

Pandemia do novo Coronavírus” foi bem recebido tanto pela Regional de Saúde de 178 

Paranavaí como pela Secretaria de Saúde do Município, sendo coordenado pelo 179 

Professor Willian Augusto de Melo que é especialista em Epidemiologia. O 180 

conselheiro Sebastião Cavalcanti Neto, relatou que ele juntamente com outra 181 

professora do Campus de Paranaguá, representam a UNESPAR em um Grupo de 182 

Tecnologia e Inovação formado pela SETI que reúne representantes de todas as 183 

Universidades Estaduais. Assim, explicou que no mês de Fevereiro, com a chegada 184 

do Coronavírus no país, a SETI reuniu o referido Grupo a fim de discutir as primeiras 185 

ações do Estado no combate à pandemia, entres elas a elaboração do Programa 186 

citado. Afirmou também que o Governo do Estado pediu a inclusão da UNESPAR nas 187 

ações de enfrentamento do novo Coronavírus em Paranaguá devido ao fluxo de 188 

navios no Porto da cidade e de pessoas, por ser uma região litorânea. Assim, destacou 189 

que, em parceria com a UEPG, a UNESPAR passou a integrar o Programa auxiliando 190 

a 1ª Regional de Saúde que atende 7 (sete) municípios do litoral. Explicou também 191 

que inicialmente foram disponibilizadas 50 (cinquenta) para profissionais da área da 192 

saúde nos quais ficaram concentrados nas Unidades de Saúde de Paranaguá. O 193 

Presidente Prof. Antonio Carlos Aleixo, agradeceu o empenho dos Servidores da 194 

UNESPAR que estão coordenando o desenvolvimento destas ações, demonstrando 195 

que a Universidade está à serviço da Comunidade. Na sequência, o Presidente, Prof. 196 

Antonio Carlos Aleixo, retomou a discussão dos demais itens da pauta. 15. 197 

Discussão e Deliberação sobre a proposta de Programa de Pós-graduação 198 

Stricto Sensu, Mestrado Acadêmico em Conhecimento em Ensino e Docência 199 

do Campus de União da Vitória; (Processo nº 16.440.412-9) – a conselheira Maria 200 

Antônia Ramos Costa apresentou a proposta e o conselheiro Álvaro Henrique 201 

Borges relatou o Parecer da Câmara que é Favorável à aprovação com as seguintes 202 

alterações e correções: antecipar o objetivo do Mestrado na introdução, mantendo-o 203 
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também no ponto 5.1; substituir “Secretaria de Estado da Educação”, pela 204 

nomenclatura atual: “Superintendência Geral de Estado”; verificar se os Qualis das 205 

Revistas estão atualizados, assim como corrigir o número de acadêmicos; rever a 206 

quantidade de docentes da UNESPAR que pertencem ao quadro permanente do 207 

Programa, pois a proposta coloca 9 (nove) o que contraria o Documento Orientador 208 

do APCN 2019 - CAPES da Área de Ensino que expressa: “Para os cursos de 209 

Mestrado e Doutorado, acadêmicos e profissionais a área de Ensino exige um corpo 210 

docente de, no mínimo 10 (dez) docentes permanentes” além de algumas correções 211 

de escrita visando a melhoria da coerência e coesão do texto da proposta. EM 212 

REGIME DE DISCUSSÃO O PARECER: sem manifestação. EM REGIME DE 213 

VOTAÇÃO: aprovado por maioria com 1 (uma) abstenção. EM REGIME DE 214 

DISCUSSÃO O MÉRITO DA PROPOSTA: sem manifestação. EM REGIME DE 215 

VOTAÇÃO: aprovado por maioria com 1 (uma) abstenção. 16. Avaliação das 216 

atividades acadêmicas durante o período de Isolamento Social – o Presidente, 217 

Prof. Antonio Carlos Aleixo explicou que, no momento em que o Governo do Estado 218 

do Paraná propôs o isolamento social, a Gestão da Universidade juntamente com a 219 

PROGRAD, reuniram-se colocando como proposta inicial a suspensão das aulas 220 

presenciais, porém a manutenção das atividades online, dos Cursos como uma forma 221 

de manter o contato com os acadêmicos e combater os índices de desistência, 222 

principalmente dos ingressantes. Explicou também que posteriormente esta 223 

orientação, dada pela Resolução nº 002/2020 – REITORIA/UNESPAR, foi 224 

reformulada permitindo que os Docentes, os Colegiados dos Cursos ou os Centros de 225 

Área pudessem optar pela não realização das atividades online desde que fossem 226 

repostas posteriormente de maneira apropriada. Assim, frisou que o objetivo maior 227 

desta ação foi garantir que os docentes e acadêmicos não ficassem prejudicados 228 

considerando, que grande parcela destes últimos não possui equipamentos 229 

tecnológicos para acompanhar as atividades acadêmicas de forma online. Diante o 230 

exposto o Presidente, Prof. Antonio Carlos Aleixo, abriu uma rodada de debates a 231 

fim de que, os Conselheiros relatassem sua avaliação quanto ao desenvolvimento das 232 
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atividades acadêmicas nestas condições bem como relatassem as dificuldades 233 

enfrentadas. Após as manifestações de conselheiros e das professoras convidadas: 234 

Aurea Andrade Viana de Andrade, Andréa Lúcia Serio Bertoldi, bem como dos 235 

acadêmicos convidados: Ernesto Yiuki Doi Paulo (Curso de Dança do Campus de 236 

Curitiba II/FAP), Paulo Henrique Pinheiro (Curso De Administração do Campus de 237 

Paranavaí) e Marcilio Fragoso Neto (Curso de Pedagogia do Campus de União da 238 

Vitória) sobre as dificuldades enfrentadas por estudantes o presidente, Prof Antônio 239 

Carlos Aleixo, ressaltou que cada Colegiado de Curso e Centro de Área precisam ter 240 

as informações sobre condições de acesso e as dificuldades encontradas para que 241 

possam decidir sobre a continuidade ou não das atividades remotas. 17. Discussão 242 

e deliberação sobre a proposta de Calendário do Vestibular 2020/2021 – a 243 

conselheira Maria Simone Jacomini Novak explicou que considerando a atual 244 

situação não há como o Calendário ser executado visto que as inscrições iniciariam 245 

já no mês de maio. A Professora Aurea Andrade Viana Andrade, Presidente da 246 

CCV, defendeu também a suspensão do Calendário, considerando que este foi 247 

elaborado negociação com as outras Universidades Estaduais, nas quais ainda não 248 

se posicionaram quanto ao tema, bem como levando em conta as datas do Exame 249 

Nacional do Ensino Médio. Ressaltou ainda que, caso o Calendário fosse mantido, a 250 

Universidade teria dificuldades na divulgação do Concurso Vestibular visto que os 251 

Colégios estão com as aulas suspensas sem previsão de retorno. Nada mais havendo 252 

a ser tratado, o Presidente do Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão da UNESPAR 253 

encerrou a sessão online às 18h e 10min (dezoito horas e dez minutos), e eu, ANA 254 

CRISTINA ZANNA CATHCART, Secretária dos Conselhos Superiores da Unespar, 255 

lavrei a presente ata que segue assinada por mim, pelo Presidente e demais 256 

conselheiros em lista de presença anexa.  257 


